

LA RIOJA

PRECIOS DE INSERCIÓN.

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0'05
En 3.ª id. id. id. 0'10
En 1.ª id. id. id. 0'25
Gacetas, línea 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Logroño, un mes. 1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado. 3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14 »

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

Año IV

Logroño, Viernes 2 de Septiembre de 1892

Núm. 1.082

Se traspassa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 y 66, LOGROÑO
Mientras se encuentra quien tome el traspasso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES REBAJAS** para aminorar existencias y facilitar el traspasso.—**Irremisiblemente precio fijo.**

H. SANCHEZ OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO

DE VIVAS PEREZ
Remedio maravilloso, adoptado por el Ministerio de Marina, recomendado por la Academia de Medicina de Granada y elogiado por médicos eminentes.
Léase con detención el anuncio inserto en la cuarta plana.

El pantano

Después del ligero incidente sostenido por dos suscritores, cuyo buen deseo y competencia puede deducirse de sus escritos, ha quedado la cuestión en el punto que la dejamos.

Nadie ha negado ni puede negar la utilidad de la obra, ni es asunto que deba discutirse, desde el momento en que partiamos de acuerdos tomados por el Ayuntamiento.

Lo que se procuraba demostrar es la oportunidad de comenzar las obras y para probarlo, se dijo en el primer artículo que estando parados los braceros en esta época, la conveniencia del municipio era aprovechar la ocasión en que podía hacer las obras á menos precio que en cualquier otra: por esta misma ausencia de labores y por lo tanto de jornales es fin benéfico proporcionar ocupación á mas ó menos vecinos que lo agradecerían en extremo.

Por si algo falta, aun añadiremos que también la higiene aconseja empezar inmediatamente las obras, razón que no pesa menos que las anteriores, sobre todo en estos momentos en que todos se ocupan de asuntos sanitarios.

Sabido es que la mejor muralla contra el cólera y aun contra muchas enfermedades, es una población higienizada y tratándose de la que hoy mas preocupa, no es menor conocido que un pueblo de hombres débiles y mal alimentados es buen cultivo para los microbios. Con estos antecedentes

no hay que esforzarse mucho para comprender cuan útil será proporcionar recursos á los que hoy carecen de ellos, cuando menos en la cantidad necesaria para una regular alimentación.

Y por cualquier lado que se mire resultará lo mismo, si no es por algun detalle de esos que nuestra compleja administración exige, pero que no lo consideramos de tanta fuerza que pueda anular aquellas ventajas y paralizar obra tan conveniente.

El Ayuntamiento, sin embargo, no debe opinar como nosotros, cuando deja pasar el mejor tiempo sin resolver nada.

COLABORACIÓN

VINOS (1)

(Continuación)

En 1826 el erudito Oenologo B. A. Lenoir en su tratado de viticultura y vinicultura, página 24 y siguientes decía: «La Francia notemará nunca la concurrencia de los países extranjeros que cultiven la vid, solo de España, región cuyo suelo es el mas apropiado para su cultivo y su clima templado para obtener abundantes y maduras cosechas; el día que aumente sus plantaciones, abra comunicaciones fáciles que pongan en contacto el interior con la costa, y mejore sus caldos en armonía con el gusto del consumidor; ese día podrá causar profunda y rápida baja en nuestras exportaciones al extranjero; tiene precisión de buscar mercados, porque privada del numerario que sus colonias de América le remesaban, necesitando saldar los numerosos productos de la industria extranjera de que necesita, es en el desarrollo de su agricultura donde encontrará la fuente de sus riquezas, y ningún producto le es más facil obtener en menos tiempo y coste que el vino.»

Y propios y extraños vienen sosteniendo y preconizando que la riqueza de España está en sus caldos. No desarrollar esta industria, es crearse un porvenir mísero, y si los franceses por los excesivos gastos que tiene el cultivo de sus viñas, el valor de sus terrenos, cinco y mas veces elevados que el de nuestros

(1) Véase el número 1078.

campos, y el interés del capital no pueden dar sus vinos (los medianos á 8 y 9 por 100 de alcohol) á menos de 50 francos el hectólitro, nosotros, vinos de tres años, mejores que los suyos con 10 y 11 por 100 de alcohol podremos darlos con gran beneficio á 35 francos (no pesetas) el hectólitro en el puerto de embarque y si forzoso es, pagando su tarifa mínima, hasta al mismo mercado de Paris, vinos superiores, aptos para el consumo inmediato. Es el deber de todos los hombres sensatos y laboriosos aunarse para defenderse, yo soy el último de los últimos; vivo sin vanidades, pretensiones, ni preocupaciones que pudieran hacerme olvidar la dignidad del patriota, ó mas bien la del peon del trabajo progresivo y civilizador, mis pretensiones son las del obrero para ir al campo del trabajo con mi azadón como hombre honrado y amante como el que mas de la patria; yo estoy siempre en la brecha, sigame el que tenga valor para ello; nada de meetings ni de vanos discursos; quédense los palabreiros embaucadores en sus garitas; al trabajo á la salvación de nuestras riquezas amenazadas llamo; siganme los buenos patriotas; nada de blancos ó negros; yo desconozco completamente, lo que se adhirieran al pensamiento acudan, ellos se salvarán porque toda tardanza es un peligro.

Restame detallar, aunque en compendio, la fórmula de la sociedad mercantil anónima, ó sea la base de sus estatutos y reglamentos á corregir en junta general de accionistas.

«En la ciudad de Haro de la provincia de Logroño se funda y crea una compañía mercantil y anónima por el viticultor que suscribe y los que se adhieran al pensamiento, conforme al código de comercio y reglamentos sobre la materia.»

Es su objeto la elaboración y crianza de aquellos vinos que convengan ser esportados en armonía con los productos del país y podrá titularse «La esportadora riojana,» su capital será el de 5 millones de pesetas dividido en 5 series, cada serie de un millón de pesetas y esta en mil acciones de á mil pesetas una, emitidas sin fracciones.

El accionista que suscriba tendrá derecho á pagar el importe de su acción ó acciones con el 75 por 100 valor efectivo que entregará en el Banco de España ó en el que los ac-

cionistas designen y el 25 por 100 restante con uva fruto de sus cosechas propias, con duelas, flejes, material de construcción, útiles de bodega, y con cualquier otro valor que la explotación pudiera utilizar.

P. M. del Castillo.

Se continuará.

Menestra

Elecciones á pasto.—Estos son otras Viñas.—Desde que somos ciudad...—La banda de Bailén.—Ante el movimiento.—Un colmo matrimonial.—Bodas.

Ya estamos metidos de nuevo en el período electoral ó lo que es igual, empezó el martirio de alcaldes y secretarios. La verdad es que debieran ser de una vez para un quinquenio siquiera, las elecciones municipales, provinciales, generales y demas ales, porque de este modo nos tocaría reunir ó poner cara fosca de tarde en tarde.

Todos se las prometen muy felices y á mi se me figura lo más claro, el resultado de la libre emisión del voto digo del voto. Triunfará la candidatura que quiera sacar el gobierno. Ya les oigo decir á ustedes que esto equivale á pronosticar el feliz éxito de la ministerial, pero se dan casos (hablo en tésis general) de que no es la predilecta delegan arquitecto de la Puerta del Sol que lleva la sanción oficial y otros cardan la lana.

Ahora parece que la cosa vá de veras y.... Frontaura sobre todo.

Los periódicos de San Sebastian y particularmente «La Libertad» y «La Unión Vascongada», ponen un poco más arriba de los cuernos de la luna, á la compañía de zarzuela del señor Viñas que actúa en el Principal. Al principio creí que los inteligentes revisteros donostiarros hablaban de broma, pues no admitía que de tal modo hubieran perdido el gusto. Mas luego, al reseñar el personal vuelvo de mi *apoteosis* puesto que la actual compañía tiene solo el nombre de la que por acá más bien era una cuadrilla.

Allí figura Misael Romero; Cepillo (sobrino de su tío), señorita Romero, ocho coristas que dicen son guapas, y algunas otras partes estrañas al reparto que aquí conocíamos. Si ade-

mas realiza la idea el empresario de contratar á la notable tiple y aplaudida actriz Sofia Romero, bien puede decirse que la compañía merece la aceptación que en San Sebastian halló.

Y apropósito; lei hace dias que no era la compañía Viñas sino la de Misael Romero con la Franco de Salas la que haría la temporada de férias en Haro y hasta hubo ofrecimientos concretos por parte de la empresa de teatro.

Ahora aparece disuelta la tal compañía y parte de ella (con la de Viñas) es la que tendremos por San Mateo.

Si además se añade que nada se sabe de toros en la floreciente y novísima ciudad, y hay que convenir en que los siempre rumbosos harenases, han perdido el humor y yo, á la verdad, no los conozco. Mucho me alegraré que mis noticias sean atrasadas y que como siempre acrediten nuestros paisanos su proverbial rumbo.

La música de Bailén, nos hace pasar agradables ratos, deleitándonos con sus lindas composiciones.

Verdad es que para poder juzgarla hay que esperar un programa más clásico que conteniendo piezas de mayores empeños al par que de mas lucimiento, pueda darnos la medida de sus fuerzas. Desde luego puede asegurarse que el músico mayor tiene que luchar con dificultades no pequeñas para conseguir salir airoso de su trabajo. En nuestro sentir, el instrumental es bastante incompleto en la madera baja sobre todo; tiene músicos superiores á los de otras bandas; el ruido es lo mejor de la banda, lo que hace el elogio del bombo director.

Los programas ejecutados tienen muchos prosélitos pues son de los castizos, de manera que los entiende todo el mundo; si se me apura diré más. Los creo mas apropiados para el paseo que si solo tuvieran números de concierto. Pero en un «justo medio» esta la virtud; una de cal y otra de arena, sería mas agradable para los que suelen sentarse cerca del Kiosko, «por amor al arte» tan solo.

Ya parece que nos vamos entonando. De San Sebastian regresaron: el diputado provincial nuestro amigo don Salvador Aragón y su bella espo-

dea, en donde todas las casas estaban iluminadas, y se oían gritos y algazara por todos lados, hasta que llegamos á una *isba* que hacia angulo á dos calles, cerca de cuya puerta habia algunas pipas de vino y dos piezas de artillería.
—He aquí el palacio—dijo uno de los aldeanos—vamos á anunciarlo.
Y penetré en la *isba*, mientras mi buen criado Sabelütch se santiguaba, rezando sin duda alguna oración, hasta que el aldeano volvió á aparecer diciéndonos:
—Nuestro padre á dispuesto que entre el oficial. Ven pues.
Entré en la *isba* á que el aldeano llamaba pomposamente el palacio, y cuya habitación principal estaba revestida de papel dorado y alumbrada por unas cuantas velas de sebo. Lo demás en nada se diferenciaba de todas las demas *isbas*, si muebles toscos, una pila para lavarse, un paño para secarse colgado de un clavo, la pala del horno tirada en un rincón; en fin nada me pareció mas ridículo que llamar á aquello el palacio. Pogatcheff estaba sentado cerca de las santas imágenes del hogar, y vestia un amplio caftan rojo y una gorra de pelo.

La oscuridad de la noche podia sin duda salvarme ya de aquel encuentro, pero al mirar atrás vi que el pobre Savelütch no habia podido seguirme con su rocin cojo.
¿Qué habia yo de hacer? Después de prestar vida por algún instante, y seguro ya de que habia sido detenido por aquellos tunos, volví grupas para ir en su socorro.
Cuando llegué cerca del barranco oí al viejo que gritaba, y apresurando el paso me encontré pronto con el pelotón de aldeanos que nos habian detenido, teniendo en medio á mi fiel criado á quien se disponian á maniatar.
Mi presencia les llenó de alegría. Se arrojaron sobre mí dando gritos, y en un instante me encontré bajo mi caballo, diciendome uno de ellos, sin duda el jefe de aquel pelotón que iban á llevarnos á la presencia de su czar.
—Nuestro padre dispondrá—añadió—si has de recibir ahora el castigo, ó se ha de esperar á que Dios alumbré el mundo.
No me pareció prudente oponer ninguna resistencia y los centinelas aquellos nos llevaron como trofeos de un triunfo.
Atravesamos el barranco y entramos en la al-

—Todavía tienes bastante. Esos tunos lo registraron todo; pero no lo hicieron tambien cuando se marcharon no pudiera yo sacar nuestro tesoro.
Y puso ante mis ojos una larga bolsa llena de monedas de plata.
—Bien, Savelütch—le dije—dame la mitad de esa suma, y guarda la otra mitad. Voy á partir para Belogorsk.
—¡Oh! ¡Padrecito Piotr! No temas á Dios. ¿Cómo vas á ponerle en camino cuando todos están tomados por los rebeldes, y la misma fortaleza de Belogorsk está en su poder? ¿Dónde y para qué quieres ir? Cuando las tropas leales acaben con esos bribones, entonces podremos ir por todas partes. Espera.
—Es muy tarde para reflexionar,—le contesté.—No puedo dejar de marchar, Savelütch, Dios es misericordioso, y volveremos á vernos. Te recomiendo que no seas avaro. Haz uso de mi dinero y compra cuanto necesites para tu manutención aunque te cueste el triple de su valor. Si no vuelvo de aquí á tres dias...
—¿Qué dices? ¡que te deje ir solo! No pienses en eso. Si has resuelto marchar, iré contigo aun-

sa, llegó la distinguida señora doña Margarita Lacy con su esposo el teniente coronel don Antonio Gimenez. Dias antes lo hicieron desde Bilbao los señores de Michel (don Joaquín.)

Desde Zaragoza vinieron la linda señorita Anita de Pablo con su hermano Vicente.

Después de pasar unos días con sus parientes en Logroño y con su amigo el señor Presidente de esta Audiencia, salió para Alfaro el magistrado jubilado don Demetrio L. Montenegro con su sobrino don Ramón y el joven Lorenzo Prats; la elegante señora de Castejón quedó en Fuente Caliente con su hijo el ingeniero de montes y querido amigo nuestro don Lorenzo; para el mismo acreditado balneario salió ayer la señora de Rodríguez Paterna tan conocida entre la buena sociedad logroñesa, acompañada de su señor padre el rico propietario don Canuto Balazategui; para los baños de Arnedillo, marchó el miércoles el jefe de Fomento de esta provincia don Antonio Tadeo Delgado; el conocido empresario señor Carasa, que ha venido a inspeccionar las obras que en nuestro teatro se están ejecutando, marchó para San Sebastián; y por último regresó a Madrid el maestro municipal en la Corte, don Valentín Ulecia con su simpática hermana.

Anteayer se leyeron las admoniciones matrimoniales entre el ingeniero de montes don Manuel Pujadas, terror de los amantes empalagosos por las *inagotables cuchufletas* que con rara travesura tuvieron que soportar del donoso *forestal*; con la linda señorita malagueña doña Pilar Enriquez emparentada con las primeras familias de la aristocracia. ¡Todo era necesario para cazar a tan estóico soltero!

Después de las ferias de San Mateo se uniran en eterno lazo, la graciosa Concha Zurbano y el segundo teniente de carabineros don Alfredo Pérez Suárez.

Fray-CIRILO.

Movimiento de población.

En la cárcel.

Durante el mes de Agosto último, ha tenido el siguiente movimiento la población reclusa en dicho establecimiento:

Existían al empezar el mes 75 individuos.

En los treinta y un días han entrado 51, á saber: por homicidio 2, por lesiones 3 por disparo de arma de fuego 1, por desobediencia 1, por ocupación de alhajas sagradas 1, por robo 6, por hurto 5, por estafa 2, en equivalencia de multas impuestas por el juzgado municipal 21, por prófugo 1 y por tránsito para otros juzgados 8.

En el mismo periodo, han sido da-

dos de baja 57 individuos por los siguientes conceptos:

Trasladados á otros penales á cumplir sus condenas 4, trasladados á otros juzgados, los referidos 8 y puestos en libertad por diferentes autoridades, 45:

Quedaban, por lo tanto, ayer 69 personas en la cárcel de partido que á la vez es de la Audiencia.

De los 51 que ingresaron en el mes de Agosto, 29 sabían leer y escribir, careciendo de tal instrucción 22.

En el hospital provincial.

Habia al empezar el mes, 78 paisanos y 13 militares; durante sus 31 días, han entrado 58 de los primeros y 64 de los segundos y han sido dados de baja por salida 45 militares y 54 paisanos y por muerte 1 y 9 respectivamente, quedando por lo tanto ayer 31 militares y 73 paisanos.

El número de hospitalidades (producto de personas por los días que han estado) causadas por los paisanos ha sido 3271 y el de las militares 710, por las cuales habrán de pagar á la provincia 1065 pesetas.

Descomponiendo por Cuerpos los datos militares apuntados, tendremos que en 1.º de Agosto habia en el hospital, 4 individuos del regimiento de Ingenieros, 4 del de Burgos, 4 del de Albura y 1 de Administración militar: durante el mes han entrado 27 del Regimiento de Ingenieros, 2 del de Burgos, 20 del de Bailén, 14 del de Albura y 1 de la Zona de Logroño, habiendo sido dados de baja 18 de Ingenieros, 5 de Burgos, 8 de Bailén, 13 de Albura y 1 de la Zona de Logroño.

Durante todo el mes, á pesar de los grandes calores, bruscos cambios de temperatura, abundancia de frutas y verduras y otras causas, no ha muerto ningun militar de la antigua guarnición, registrándose solo la de uno del regimiento de Bailén que llegó en dicho mes á esta población.

El cuarteto "El Turia,"

El concierto de ayer

Ayer fuimos visitados por la familia Marco, compuesta de las señoritas Teresa y Magencia, y Manuel y Estanislao, los cuatro hermanos y jóvenes. El cuarteto formado por una bandurria, bandurria lira, laúd-lira y guitarra de concierto, y sus ejecutantes demuestran en las diferentes y hermosas piezas que constituyen su repertorio, dominio absoluto del instrumento, mecanismo elegante, agilidad pasmosa, gusto exquisito, para interpretar á los mas reputados maestros.

Como es natural, su especialidad es la música dramática en la cual hacen verdaderos prodigios.

El director de tan notable orquesta es el bandurrista Manuel, que con sumo acierto ejecuta, animando á sus hermanos en los pasajes de fuerza

obteniendo *crescendos* magníficos y apianando con tanta precisión, que apenas se perciben los acordes que arrancan á los instrumentos.

Tan acabado estudio han hecho de tan ingrato instrumento, que los ligados, mordentes, apoyaturas y doble cuerda, parece en ellos lo más fácil y natural de conseguir.

La *overtura* de «Mignón», fantasía de «Aida», valse «Bien amado», Pizzicato de «Silvia», *overtura* de «Tanhauser», (dificilísima en orquestas numerosas, y el «Adios á la Alhambra») fueron ejecutados con gran maestría, arrancando aplausos nutridos del corto número de afortunados oyentes.

Parecía natural que tratándose de estos instrumentos y entre hijos de la tierra, terminara el concierto con aires nacionales.

Un «pot pourri» tan original como animado y en el que tiene buena parte la música andaluza, puso término á tan agradable sesión y no será extraño que nuestros lectores toquen los efectos de ella, puesto que al preludiar la jota, se armó tal danza de tipos (de imprenta) que á los cajistas les habrá sido difícil meterlos en *caja*. Aquello era el delirio y los dedos de los instrumentistas se movían con vertiginosa rapidez.

Después de invitarlos á un modesto refresco, se despidieron de nosotros, dejándonos los nervios en completa revolución é imposibilitados para dar cuenta de las tres horas tan agradables que nos hicieron pasar, abandonando por un momento nuestras penosas tareas.

Por un acuerdo cerrado de la Junta del «Círculo Logroñés» no será posible que la sociedad más selecta de la capital pueda aplaudirlos en sus salones.

En los de «La Amistad» darán el domingo por la noche un variado concierto que seguramente, si ha de ser tan favorecido por el público como el cuarteto «El Turia» se merece, revestirá todos los caracteres de un lleno completo.

Sección de noticias

Como teníamos anunciado, ayer se reunió la Junta provincial de Sanidad al objeto de deliberar acerca de las últimas disposiciones sanitarias dictadas por el Gobierno, tomándose los siguientes acuerdos:

1.º Elevar una consulta á la Dirección de Sanidad en aclaración de algunas dudas acerca de las obligaciones impuestas á los inspectores sanitarios recientemente creados en todos los distritos.

2.º Exigir á los pueblos el exacto cumplimiento de cuanto se previene en la circular de este gobierno fecha 27 de Julio.

3.º Que todos los pueblos tengan preparado, á prevención, un local que pueda destinarse á hospital de

epidemias para el caso de vernos acometidos del cólera.

4.º Que se prohíba la introducción de trapos en el interior de las poblaciones mientras duren las actuales circunstancias de alarma, obligando las autoridades á la extracción de los ya almacenados en el menor espacio de tiempo posible.

5.º Que se repitan con frecuencia las visitas domiciliarias, exigiendo á los propietarios todo aquello que en bien de la salud deba hacerse en las casas, sin descuidar nada de lo que sea de la exclusiva incumbencia de la administración municipal y provincial.

6.º A propuesta del señor gobernador, la Junta se reunirá todos los sábados mientras duren las actuales circunstancias.

Algo y aun *algos*, se habló respecto á policía local, y apesar del celo desplegado en este punto por el señor alcalde, celo digno de aplauso, cuidará de redoblar la vigilancia, entre otras cosas, de los depósitos de basuras, vertederos de despojos de las fábricas de conservas, estancamiento de aguas y otras cosas á este tenor, que no siempre pueden los Ayuntamientos cortar los abusos de raíz apesar del celo que se tenga.

Por la junta provincial de Instrucción Pública se ha remitido al Gobierno civil el expediente instruido á don Cipriano Rodríguez, maestro de Tormantos, para que resuelva lo que estime oportuno.

El baile con que la sociedad La Fraternidad obsequió á sus socios la noche del día 31, sin estar desanimado, no hubo la concurrencia que para satisfacer los deseos de sus socios hubiera sido necesaria.

No obstante de esto, la alegría reinó hasta las 2 de la mañana, hora en que los concurrentes abandonaron el salón. Merece un sincero aplauso la sección de música del Regimiento Bailén por el buen gusto en la interpretación y elección de todos los baillables.

En la Mercantil y Artesana, la concurrencia fué muy numerosa, como sucede siempre que estos centros organizan veladas para la expansión de sus socios.

Por la guardia civil del puesto de Jubera han sido puestos á disposición de la autoridad judicial Juan Julian y Juan Galilea Aragón, como presuntos autores de las heridas inferidas dias pasados á Vicente Aragón.

En el Gobierno civil se ha recibido un titulo de practicante expedido á favor de Antonio Galilea Aragón, por la Universidad de Zaragoza.

Se ha concedido licencia de uso de armas al vecino de Pradejón Pascual María.

Durante el mes de Agosto último

ha recaudado la Hacienda en esta provincia unas seis mil pesetas menos que en el mismo mes del año anterior.

El miércoles recibimos carta de Bilbao, que nos vimos imposibilitados de publicar, pero no queremos privar á nuestros lectores de los siguientes párrafos:

«Hoy han marchado todas las charangas y sociedades corales francesas, la mayor parte de las cuales son de pueblecitos de menos vecindario que Alberite ó Nalda. Por ejemplo: Aureilhan (354 habitantes); Lairac (378); Carbone (no Narbone, como han dicho algunos correspondientes), 2.548; Grignoles; 1.068, Damazan, 1.734; Nogaro, 2.450). Casi todos sus individuos llevaban, como *souvenir d'Espagne*, alpargatas, guitarritas de juguete, panderetas, y tabaco, mucho tabaco.

El magnífico orfeon del «Veloce-Club Bayone-Biarritz» fué obsequiado por los socios del Club Náutico con Champagne y cigarros á discreción. Los individuos de dicha sociedad coral han pagado por dos dias de estancia en el «Hotel Cosmopolita» (Desierto, orilla derecha de la ria) 1.755 pesetas. El gasto diario de hospedaje de cada uno de los músicos, franceses ó españoles, se calcula en 6 ú 8 pesetas.

Entre los individuos del Jurado figuraban los músicos mayores de los regimientos de línea franceses números 18 y 54.

La banda de Libourne (subprefectura del departamento de la Gironda; 17.870 habitantes) es de primer orden, inmensamente mejor que la municipal de San Sebastian.

Según noticias que tenemos de Calahorra los novillos de Zapata, resultaron buenos matando 10 caballos.

Corona estuvo algo desgraciado sufriendo un volteo que le imposibilitó para continuar la lidia. Laborda mató el 3.º y 4.º estando también poco afortunado.

La plaza estaba llena. Las fiestas se ven muy animadas, habiendo gran número de forasteros de los pueblos vecinos.

Ha sido concedido al comandante de infantería don Pilar Herrero el retiro definitivo.

La existencia de vinos en Viana es aun muy considerable, á pesar de que su precio no puede ser mas barato.

El miércoles, si no recordamos mal, se pregonaba á diez céntimos el litro, por la menuda.

De paso para Grábalos hemos tenido el gusto de saludar al laureado pintor don Rafael Hidalgo, tan conocido por sus obras de arte.

También hemos visto á nuestro distinguido amigo don Donato Gomez Trevijano.

que sea á pié. ¡Que me quede yo aquí parapetado tras una muralla, mientras tú vas por esos caminos expuesto á mil peligros! Had lo que quieras, pero no me mandes abandonar porque no te obedeceré.

Bien sabía yo lo inútil que era discutir con Savelitch sobre tal asunto, y le di permiso para acompañarme.

Al cabo de media hora montaba yo á caballo, y Savelitch lo hacía sobre un rocín escuálido y cojo, que un vecino de la ciudad le había regalado, por no tener ya con que mantenerle.

Cuando salimos de Oremburgo comenzaba á anocheer, y tomamos el camino de la aldea de Berd en que se había establecido Pugatcheff, y que era forzoso seguir para ir á nuestro destino.

Sobre la nieve del camino y fuera de él en todas direcciones, se veían las huellas recientes de las patrullas de los rebeldes que iban y venían constantemente. Mi caballo marchaba casi al galope y Savelitch me seguía con su jumento con mucho trabajo exclamando á cada momento.

—Mas despaccio, señor. ¡Por todos los santos! Mi maldito rocío no puede seguir á ese diablo que que montais. ¡Pero es que vamos á alguna boda?

Me parece que mas vamos camino de ver las barbas al Padre Eterno. ¡Ay Santo Dios! Este nuevo caballero andante acabará por hacer alguna locura que le cueste la vida.

A poco rato vimos brillar las luces de Berd, y á no mucha distancia llegamos á unas profundas hoyas que servían al pueblo de fosas naturales.

Esperaba yo, en vista de no haber encontrado ningun tropiezo hasta entonces, pasar felizmente, cuando ya casi junto á nosotros apercibi pronto á cinco aldeanos armados con sendos garrotes. Era una avanzada de la gente de Pugatcheff.

—¿Quién vive? —nos gritaron.

Y como ignoraba la contraseña traté de pasar adelante sin responder, pero uno de ellos se avanzó á mi caballo y lo sujetó por la brida.

Entonces con gran rapidez, saqué el sable y descargué un golpe sobre la cabeza del aldeano á quien salvó la vida su fuerte gorro de piel, pero cayó desvanecido y soltó la rienda. Los otros al ver el brusco ataque se echaron á un lado instintivamente, y aprovechando yo el momentáneo estpnr piqué espuelas, y salí alejándome á galope tendido.

Rodeábanle varios de sus principales jefes y le guardaban una sumisión tan afectada, que aun otro menos enterado que yo, hubiera desde luego comprendido que aquel respeto era solo una comedia representada ante ojos de los extraños. Bien se comprendía en la espectación de todos que la noticia de la llegada de un oficial de Oremburgo habia producido viva curiosidad en los rebeldes, y se preparaban á recibir con ceremonia y pompa al que á ellos se les habia antojado parlamentario.

Pugatcheff me reconoció enseguida, y su fria gravedad y su fiero aspecto desaparecieron como por encanto.

—¡Ah! ¿Es su señoría? —me dijo con viveza al verme. —¿Qué os trae por aquí?

—He tenido precisión de ponerme en camino —le respondi por asuntos personales, y al pasar por aquí vuestras gentes me han detenido.

—¿Y qué asuntos son esos?

No supe qué contestar, y Pugatcheff imaginando, que yo no quería hablar delante de tantos testigos, hizo señas á su gente de que se retirase, como lo hicieron todos menos dos que no se movieron de su asiento.

Varios ganaderos de Santa María de Cameros han presentado recurso de alzada ante el señor Gobernador, protestando de la multa que les fué impuesta por el Alcalde por pastoreo abusivo.

Una alcaldada.
Añoche á las diez y cuando más animado se hallaba el paseo, se produjo una gritería más que regular. La causa era que inesperadamente, contra toda costumbre, apagaron el alumbrado sin que se atendieran las quejas de los paseantes.

Tumultuariamente y una vez que las familias pudieron recoger á sus hijas, bajaban por la calle de Sagasta y si las mamás no se hubieran opuesto, le dan un *meneo* regular al que ellas creían autor de la medida.

Hora es ya de que los individuos que componen la comisión de alumbrado, muestren su iniciativa, dejando de aparecer como mansos reclutas de quien nos toma por siervos de la peor especie.

Es altamente ridículo ese immoderado afán de mostrar su omnimoda autoridad só pretexto de mezquinas economías.

Añoche le chillarian á usted los oídos ¿verdad que sí?

La persona que haya encontrado un llavín extraviado el miércoles y quiera entregarlo en esta Redacción será gratificada y se le agradecerá además.

En el acreditado y bien montado Gabinete Clínico Dental que tiene establecido el señor González, Cirujano Dentista, se construyen toda clase de dientes y dentaduras por todos sistemas, garantizando todos los trabajos; en el mismo empasta orifica y extrae toda clase de huesos de la cavidad bucal, sin dolor del paciente por nuevos procedimientos. Mayor, 58 y 60, entresuelo, Logroño.

Preparación para el ingreso en la Normal de Maestras. Repaso de las asignaturas de dicha Escuela, por una profesora con tres años de ejercicios en Escuela ganada á oposición. Informarán en la librería del Riojano.

Fíjense bien en el anuncio de **Celedonio Ruiz, cirujano dentista**

COLEGIO DE NIÑAS
bajo la dirección de las
SEÑORITAS ZAPORTA
Mercado (Portales) 112, Logroño

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 1.—2. m.

(De ayer.)
Los moros del Río de Oro, apresaron al buque español «Iord»; internando á varios de sus tripulantes. La goleta «Venganza» avisada por los que pudieron salvarse en una lancha, recuperó el buque pero no encontró á los moros ni los tripulantes.

El suceso ha producido gran sensación.

(Suprimimos los demás de ayer, excepto los que hablan del cólera, por haber perdido su oportunidad.)

Madrid 2.—1 m.

Han circulado proclamas clandestinas: en una se emplea un lenguaje violento contra las instituciones existentes y se pide derribar todo el sistema constitucional. En otra se convoca al pueblo de Madrid á una manifestación el domingo en el Prado contra el alcalde señor Bosch, del que se dicen cosas muy fuertes.

La policía ha recogido las proclamas.

Los republicanos han pedido

permiso al Gobierno civil para hacer una manifestación de duelo con motivo del entierro del concejal asesinado, señor Espinosa; por las calles más céntricas de Madrid. El Gobernador ha prohibido este último extremo, diciendo que era tal la costumbre establecida.

Son muchos los distritos que han denunciado abusos electorales: pídesese la reunión de la junta Central del censo.

Continúan las adhesiones de caracterizados conservadores al partido liberal de Oviedo.

Se ha dicho que el consejo del Banco oponía grandes dificultades para ultimar el empréstito: no debe ser exacto. En la reunión que anoche celebró el Consejo asegúrase que quedó ultimado el asunto y convenidas las bases del negocio: también se afirma que el Banco no lleva comisión, como se ha dicho.

El domingo marchará el ministro de Marina á su excursión por las provincias del Norte.

Bolsa de hoy: pocas operaciones y firmeza en los cambios por estar ultimado el empréstito. Los últimos publicados son.

Ultimos cambios
4 por 100 interior 70'75
4 por 100 amortizable 79'70

El cólera.
Madrid 1.—2 m.
(De ayer)

Hoy son peores las noticias de la epidemia que se extiende con gran fuerza. Se ha recrudecido en Francia, Alemania y Bélgica, decrecido en Rusia y aparecido de nuevo en Holanda, Austria, Italia, Inglaterra.

En Francia estremán las precauciones con las procedencias de Bélgica y Alemania.

En Hamburgo la epidemia es muy intensa: hay centenares de cadáveres insepultos.

También se dice que en Irun ha ocurrido un caso, en un obrero belga. Ha sido llevado al lazareto, tomando otras precauciones.

Madrid 2.—2 m.

Aumenta el cólera en Londres y La Haya; siguen presentándose algunos casos en Venecia y Nápoles; los partes oficiales dicen que es cólera nostras.

En el Havre, hay menos invasiones; también en Hamburgo decrece algo, lo mismo que en Rusia de donde hay buenas noticias.

En Coruña se exageran las precauciones sanitarias con las procedencias de Berlín.

El Gobierno niega que se haya presentado un caso de cólera en Irun.

Los partes de los gobernadores acusan salud perfecta en toda España.

San Sebastian 1.—8 n.

Hoy ha circulado la noticia de haber sido conducido al lazareto de la frontera de Irun un viajero francés que presentaba síntomas de enfermedad colérica. La población se alarmó mucho: poco despues se negaba por las autoridades; las noticias de Irun permiten asegurar que no ha resultado con fundamento el rumor.

En el expreso de hoy ha regresado á Madrid el señor Castelar; sus amigos particulares y polí-

ticos le han hecho una cariñosa despedida.

El ministro de jornada recibió muy afable á la comisión de sobrestantes aprobados sin plaza hace tres años, que le pide interese á la Reina para que se le conceda entrada en el escalafón. El ministro les dijo que cree al Gobierno inclinado á resolver pronto y favorablemente el asunto.

Accediendo á los deseos de la prensa local, la Reina ha ofrecido ir el domingo al festival que prepara «La Artesana» en la plaza de toros.

En el tren correo de las siete llegó esta tarde el señor Cánovas con su señora. En la estación le esperaban los ministros, autoridades civiles y militares, corporaciones, amigos y gran número de curiosos.

Los republicanos han ultimado los detalles para el gran meeting, que se celebrará el domingo.

Para este objeto ha llegado el señor Muro y el viernes se espera al señor Becerro de Bengoa.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
Gran surtido en Corbatas
SAGASTA, 1

Arriendo de heredades
Se arriendan varias heredades de regadío sitas en esta Jurisdicción, quien quiera enterarse en el arriendo, puede tratar con don Ildefonso San Millán.

Practicante de farmacia
Desea colocación uno joven de 20 años y 5 de práctica para dentro ó fuera de la Capital. Para más detalles dirigirse á don José Simón.—Villa de Osón.

VINO SUPERIOR
de cosechero á 20 céntimos litro, por cántaras á 15 reales de don Francisco Aguilera se vende en la Reja dorada calle de la Rúa-vieja.

Acete superior de cosechero
á 19 pesetas cántara. Mercaderes 12, srméria.

Aprendices
En la litografía de Justo Ibarrondo se necesitan dos.

¡¡¡Logroñeses!!!
¿Queréis beber buen vino y barato? acudid á la calle San Juan, 48, y lo encontraréis puro y sin mezcla alguna, y al que pruebe que contiene otra sustancia que las resultantes de las fermentaciones de la uva se le entregan 1.000 pesetas.
Precio de cada cántara 4 pesetas, botella de tres cuartos de litro, sin casco, 20 céntimos, litro 25 céntimos de peseta.
Se sirven pedidos á domicilio siempre que lleguen á una cántara á 4 pesetas y 10 céntimos una.

Venta ó arriendo
Se hace de la casa ventorrillo llamado de la Constanza, sito en el antiguo camino de Navarrete ó de la Tejera.
Informes en el mismo ventorrillo. 6

Taller de cubería y carpintería
de
Antonio Cabañas y Hermanos
Calle de la Compañía num. 9,
LOGROÑO.

Los jóvenes mendavieses, trabajan con la mayor economía y mejor gusto, en todo lo concerniente al arte de cubería, etc., pudiendo hacerse el trabajo en vasijas, desde una cántara en adelante. El pago por adelantado; ó á plazos, mediante suficiente garantía. Se venden barricas de todas clases.—Compañía, 9, Logroño.

El Tesoro de la mujer
En la Academia de corte que se establece en esta capital, Maro de los Reyes, núm. 9 antigua fonda del Universo, dirigida por la profesora doña Dolores Ruiz Urbina, en quince días se enseña á cortar toda clase de prendas para señoras, niños y ropa blanca para caballeros por el sin rival adelanto, con Real privilegio, y con el que no es necesario confeccionar vestidos de papel.

En dicha Academia, desde el 4.º día, las alumnas cortan y confeccionan toda clase de prendas para su uso, viniendo á resultar con esto una gran economía doméstica y enseñanza completa para la mujer.
A fin de que dicha enseñanza esté al alcance de todas las fortunas, los precios serán relativamente económicos.
Hay clases especiales para maestras de niñas y modistas.
Horas de las clases: mañanas, de 9 á 12 y tarde, de 3 á 6.
El día nueve de Septiembre darán principio las clases.

Vino de cosechero
En el portal del Patrón se vende á 20 céntimos litro, en la bodega á 15 reales cántara.

APRENDIZ
En la fábrica de filetes carretera, de Soria número 24, se necesita uno.

Almacén de aguardientes
licores, vinos y frutos coloniales
de **JOSÉ BELLO**
Prevengo á mi numerosa clientela y público en general, que contrato con importantes existencias en azúcares, cacao, canelas, cafés, conservas de carnes y pescados, arroces, legumbres, petróleo, bacalao y otros artículos que sería prolijo enumerar, los ofrezco á mis favorecedores en inmejorables condiciones de calidad y precios.
Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

CLARETE En el establecimiento de **Tomás Saez**, calle de San Blas, frente á las dos fuentes y esquina á la de Laurel, se vende **buen vino clarete**, por cántaras á 24 reales.—También hay de venta ojo de gallo limpio y muy superior.

PLATERÍA
Y GABINETE ODONTOLÓGICO
de la
VIUDA DE GURREA
Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.
En el taller de platería, á cargo del inteligente oficial que venía desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pedrería, composuras, dorado, plateado, etc.
Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas, á presencia del vendedor.
Objetos de metal blanco garantizados.
Gran surtido de objetos para regalos.

PIANOS
sistema norte americano
Con aparatos graduador, de pulsación y de estudio
CHASSAIGNE FRÈRES
Depósito de fábrica
Calle de la Lotería, 8.
BILBAO
Exclusivo representante en Vizcaya y Rioja.—E. GARCIA

HUERTA Se arrienda una con su casa corral y demás pertenencias, sita en el camino de Madre de Dios titulada «la huerta de los Pollos». Para tratar del arriendo dirigirse casa-relojería del señor Berjón, 2.º piso, habitación de don Manuel Martínez Ruiz, su dueño.

Logroñeses
aprovechad la ocasión en la calle de Sagasta número 4, tienda de comestibles, de Cándido Viguera, se vende aceite del pueblo de Agoncillo á 17 pesetas 80 céntimos cántara á 18 reales cuartilla; visitar el establecimiento y os convencereis. 15

ABONOS MINERALES
PARA TODA CLASE DE CULTIVOS Y TERRENOS
DE LA CASA

ZORZANO ORIVE Y COMP. A
MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

De antiguo es conocida la bondad de los productos que con la marca Z. Zorzano, se vienen expidiendo.
En lo sucesivo continuaremos nuestra empresa de proporcionar al agricultor verdaderos abonos completos, sin que en su confección entren materias inertes, bajo la razón social **Zorzano, Orive y Comp.**
Pídanse catálogos instrucciones y cuantos datos se deseen.

LABORATORIO QUÍMICO INDUSTRIAL
VIA HUMEDA, VIA SECA, ELECTROLISIS.
DIRIGIDO POR

LUIS DE ARRIAGA
EX DIRECTOR DEL LABORATORIO DE LA «VIZCAYA»
Hurtado de Amezaña, núm. 49, Bilbao.

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbonos, escorias, metales, aleaciones metálicas, aleaciones de metales nobles, oro, platino, plata, etc.; de materiales de construcción, arenicados, calces, cementos, etc., de tierras refractarias y caolines, de productos para las artes, abajaldes, blanco de zinc, azufre, etc., de productos químicos, industriales y medicinales inorgánicos.
Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.
Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados actualmente en la fábrica «Corkeill» de Bélgica.

LA ACTIVIDAD

Lorenzo Briebe, empleado que ha sido en la sección de presupuestos del Gobierno civil, acaba de establecer una Agencia General de Negocios, sita en la calle Muro de las Delicias, 10, principal, en la que se ventilan toda clase de asuntos administrativos y de contabilidad en la parte referente á los municipios; para lo cual cuenta con personal competente.
Para contratos, dirigirse al agente, el que pondrá de manifiesto las inmensas ventajas que la misma reporta á los Ayuntamientos por él representados.

SIDRA CHAMPAGNE
DE
VALLE BALLINA Y FERNANDEZ
Villaviciosa (Asturias)
Pidase en todos los establecimientos de ultramarinos, cafés, fondas, etc.
(Exijase marca Gaitero)

CELEDONIO RUIZ
CIRUJANO DENTISTA

El acreditado gabinete odontológico de cirujano-dentista don Celedonio Ruiz, se ha trasladado á la Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariñas).
En dicho gabinete se construyen toda clase de dentaduras, garantizando su solidez y duración. Colocación de dientes Lobart, Pibot, de encía esmaltada y todo lo concerniente á aparatos artificiales. Operaciones sin dolor por el cloruro de Ehtyle y por todos los procedimientos conocidos hasta el día.

INTERESANTE
Se hallan de venta 4 zafras para aceite, son nuevas y muy fuertes. Dos de 100 cántaras cada una y las otras dos de 80.
Todas se darán muy arregladas. Para tratar, dirigirse á la calle de Soria número, 11.

VENTA
Se vende la casa número 21 de la calle de Caballería. Para tratar de precio y condiciones dirigirse á Ramon Anguiano, calle de San Roque número 11. 15

A los exportadores de vinos
Gran rebaja para la carga de Wagonés, puestas las p-pas en el muelle.
Detalles en la imprenta de este periódico.

OIDO A LA PISADA
CONSERVAS
Como en años anteriores se tapan y cuecen los botes de conserva á 10 céntimos en la Hojalatería de Juan Barruso.

GRANERO
Se arrienda uno, Rnavieja 40; informará el procurador don Victor Abeytua, Mercado 124, 3.º

La estrella de oro
Ultramarinos de Antonio Portolés

Callé Mayor, 81.—Logroño
Esta casa, que cuenta con una escogida clientela, creada por la bondad de sus géneros y la baratura de sus precios, ofrece al público los exquisitos **garbanos de Fuente-sauce**, garantizando su cocido, así como toda clase de artículos concernientes al ramo de ultramarinos. Los precios son sumamente baratos. Visitar el establecimiento y os convencereis.

VENTA Se hace en buenas condiciones de la casa-posada sita en la calle Mayor, número 132, á plazos ó al contado. Informarán calle del Mercado, número 7, principal, Logroño.

de CAL-HIDRAULICA
GRAN FABRICA
de 6 arbores, puesto en la Estación de Hato á 10 reales.
Género inmejorable
Pedidos á D. VICENTE GANGLIA
Manchares de la Oca
Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño.

